

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 12 DE SETIEMBRE DE 1914

Nº 2,419

Heredia

El miércoles 2 del corriente mes, bajó a la tumba, después de larga enfermedad, don Higinio Sandoval. Fue don Higinio persona que por sus virtudes y demás prendas morales que le adornaron se captó el aprecio y estimación de cuantos le conocimos. Su entierro se verificó el mismo día, con numeroso acompañamiento de todas las clases sociales de esta ciudad y de otras localidades. Presentamos, aunque tarde, a sus deudos y en especial a don José J. Benavides, las muestras del más profundo pesar.

§ Gravemente enfermo se haya el General don Joaquín Gutiérrez. Vayan nuestros votos por su pronta mejoría.

§ Con placer hemos sabido que el rico hacendado don Julio Sánchez, sigue mejor de las lesiones que sufrió en días pasados a consecuencia de una caída de acaballo. Lo celebramos.

§ Ha sido nombrado Director de la Escuela de Párvulos, abierta recientemente en esta ciudad por acuerdo del Ejecutivo, el estimable caballero don Carlos Lizano Ulloa. El Gobierno ha procedido en este asunto con verdadera justicia, toda vez que la práctica y los conocimientos del señor Lizano en el magisterio, lo ha en merecedor a tal distinción; y más que todo, le dan aptitudes para desempeñar tan delicado cargo. Felicitamos al amigo don Carlos por el honroso nombramiento y le deseamos éxito en sus nuevas labores.

§ La Municipalidad, en una de las últimas sesiones, acordó pasar una nota a la Compañía de Mercados, para que haga construir una gradería en la pendiente que hay en la esquina NE. del Mercado de esta ciudad. Muy buena nos parece la idea, cuando pensamos, que con estas gradas se evitará una molestia y hasta un peligro a los transeúntes que continuamente pasan por allí. Ojalá que no se quede en perspectiva.

§ En breve contraerá matrimonio el joven don Gonzalo Quézada con la señorita Angela Zamora. Que el ángel de la dicha extienda sus alas sobre el nuevo hogar y que la felicidad sea la eterna compañera de la joven pareja.

Corresponsal

Setiembre 10 de 1914.

Colaboración femenina

El niño

Estos seres, placer y dicha del hogar, semejanza del celebrado Niño Dios, en cuya almita candorosa sólo albergan la gracia con que Natura los ha dotado, las más de las veces, el estímulo merecido para sus cariñosos papás, el báculo que, en los días en que la nieve cubre con gloria sus cabezas, ha de guiarlos por el sendero tenebroso de la vejez.

Es al niño a quien todos debemos, con especial solicitud, despejarle la vereda que seguirá, hacerla amena, para que las varias etapas de su vida discurran tranquilas y sólo tenga motivos de gozo en este ambiente saturado de decepciones y de tristezas.

Los papás que así procedan tendrán su galardón allá en el cielo, después de haberlo recibido de sus dignos ascendientes aquí en la tierra.

¡Bello porvenir para hijos y padres!

FLORA ANDINA

San José, julio de 1914.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

Monos y monerías

Sin ánimo de zaherir a nadie escribí al correr de la pluma, mi anterior articulito intitulado "Monerías". Sin embargo, Rafael Cantaclaro, que a juzgar por los síntomas debe ser un tipo quisquilloso y tontico de capirote, se da por aludido, se "jala" una notita a guisa de explicación, que lo retrata. Vamos poco a poco, don Rafaelito. A qué viene eso? No sabe Ud. que explicación no pedida

Sea de Ud., del señor Inspector de Escuelas o del mismísimo San Pedro la idea "de formar un cuadro evolutivo que diera por resultado la formación del pabellón de Costa Rica", a mí y al público qué nos trajo el niño?

No se amostace Ud. Cantaclaro, y siga su labor educativa militar, que con el tiempo podrá Ud. formar un escuadrón de pretorianos, en cuyos hombros bien pueda ser que llegue a la tanto tiempo ansiada Inspección. su sueño dorado, la causa de sus desvelos, de sus brabatas, de sus intemperancias, de sus "recógnitas congojas".

Despreocúpese; nadie le quitará sus glorias de regenerador de Puntarenas. Es Ud. tan conocido! Sabemos aquí la leche que Ud. da: que claudica tan frescamente como cualquier patán se engulle la tajada que saca de la farándula de la política. Le conocemos y no le sumamos.

En todo está Ud, don Rafael Cantaclaro, en su puesto: tirándole "pedritas" a quien le sacó de un apuro prestándole dinero sin interés; hablando mal, por la espalda, como los cobardes, de quien le prestó el "medio de publicidad más apropiado para hacerse el autobombo más escandaloso", comiendo en el mismo plato de la persona que abominó cuando el Banquete de Damián Aragonés. Sí, en todo eso está Ud, en su puesto. En lo único que Ud. da palos de ciego, don Rafael Cantaclaro, es en la profesión de Armando Peloterías. Se equivoca Ud. No soy profesor de la Escuela de Varones ni de ningún otro plantel de enseñanza. Soy quiere Ud, saberlo? Pues allá va mi biografía: Nací en Puntarenas; cuento 19 años de edad; mi profesión? La de hombre que honradamente, sin intrigar y sin bajar a los campos de la especulación política, merced a su esfuerzo personal, ha podido conquistar un puesto honroso en la sociedad y en la política. Para vivir jamás he puesto en almoneda mi opinión personal; nunca he besado la planta de los fetiches lugareños. Ud. puede encontrarme donde quiera; en los paseos de la playa, en la calle, en el club, en fin, donde Ud. me indique, allí puede Ud. dar con mi humilde personalidad.

Despreocúpese don Rafel, y déjese de estar haciendo el papel de tonto de capirote: siga su labor educativa militar; continúe dando esas voces altisonantes de mando. Forme sus jóvenes pretorianos, en cuyos hombros,

De periodismo

El Noticiero

Leemos en su número de ayer, que el antiguo Director de esa empresa, don Gerardo Matamoros, vendió "El Noticiero" a don Jaime Tormo, según escritura pública firmada ante el Notario don Carlos Brenes Ortiz.

Como Director y Editor del colega aparece ahora don Leonardo Montalván y como Administrador su propietario señor Tormo.

En sus nuevos rumbos deseamos prosperidad al adalid del periodismo independiente de este país.

La Opinión

Ha muerto este órgano de combate de la diputación civilista.

Murió al nacer, puede decirse y víctima de

Como los primeros de su vida, sus dos artículos editoriales fueron dos botas de fuego contra el Gobierno. A propósito de ellos recordamos esta frase, que nos hizo mucha gracia: "La Opinión", tachada de opositorista sistemática por la inconciente voz de los palaciegos, señalada con índice amenazador por el grito gutural de los batracios" Tiene miga eso de "señalada con índice amenazador por el grito gutural de los batracios" Aparte de esto, eran por demás rimbombante los títulos de esos editoriales: "El esqueleto de la patria", "Frente al naufragio". En cuanto al fondo, se reducían a criticar con la parcialidad del partidismo político, o vidando que la verdadera oposición, la oposición sana no consiste en ensartar una serie de palabras huecas y en hablar de patriotismo, abrogándose el derecho de hacerlo en nombre del pueblo oprimido por la férrea bota de los hombres de la conjura del 28 de abril. Pero bien, eso pertenece a la historia antigua, ahora y ante la tumba del novel colega, exclamemos, parodiando un viejo canturreo popular:

Ya "La Opinión" murió,
Ya la fueron a enterrar;
A sus deudos les dejó
Una hachita que afilar.

Aumento del precio del licor

El señor Agente de Licores de Puntarenas don Napoleón Soto, recibió tras anoche, noticias telegráficas del aumento del precio del licor, en la forma siguiente:

Alcohol puro	₡ 3-00 el litro
Aguardiente	" 1-50 " "
Alcoholes industrial } y de quemar	" 0-75 " "
Mistelas	" 1-50 " "
Ron viejo	" 2-50 " "

repito, pueda que llegue, en pasando los años, a la cúspide ansiada, a la Inspección tantas veces soñada causa de sus desvelos de sus brabatas, de sus intemperancias, de sus "recógnitas congojas"

Eso sí: cuidadito con reventarse en la caída! Lo oye Ud, don Rafel?

ARMANDO PELOTERAS

BREVA

INDIANA MELSTON

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa

DULCE Y SECA

Gana más el comprador por latas

Gana el consumidor porque

contiene más tabaco que

cualquiera otra y es mejor

PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

Conferencia

Por nuestro medio se invita a todas las personas que se interesan por la educación y en especial a los padres de familia, a una conferencia en que don Salvador Villar hará lectura de un trabajo de sumo interés general.

La reunión se verificará el domingo 13 de los corrientes a la 1 de la tarde en el salón de la Escuela de Niñas.

CIGARROS ARDON

Club de Puntarenas

Por segunda vez convoco a los socios del Club de Puntarenas para Asamblea General que debe verificarse a las dos de la tarde del domingo 13 de los corrientes en los salones del Club, con el fin de practicar la elección para la nueva Directiva.

Por ser esta la segunda convocatoria la elección se hará con el número de socios que asista. (Artículo XI de los Estatutos.)

ARTURO GUEVARA S.
Secretario.]

Discos!

La casa de Steinvoth acaba de recibir un surtido completo y variado, todos de artistas escogidos, tales como Caruso, Constantino, Sagi-Barba, Luisa Vela, La Goya, etc.

Todos a precios sin competencia; pase a nuestro almacén y se convencerá.—Set. 5

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A
"EL PACIFICO!"

¡ Pruébela !

Cuando Ud. considera que la Hepalina ha curado tantos millares de gente, que estaban padeciendo de indigestión, bilis, jaqueca, estreñimiento, paludismos, escalofríos, etc., ¿por qué no le curaría también a Ud? La

HEPALINA

es una medicina natural, preparada con yerbas y raíces; es agradable y cierta, y ha estado en uso por más de 70 años.

La Sra. Isabel García de Aponte, que vive en la Cidra, Puerto Rico, escribe como sigue: "Padece por 18 años de jaqueca náuseas, dolor en el estómago, pérdida del apetito y estreñimiento. Tomé la Hepalina, y ahora me encuentro casi curada."

En todas las boticas.

SA 3

Buzonianas

Admor. de Correos, Bolsón. — Recibió Ud. nuestra tarjeta postal? Le repetimos: abonados de ese lugar se quejan de que no reciben el periódico, no obstante remitirlo puntualmente.

Suponemos que Ud. no se mantiene en Babia.

§ Ex-Agente, Nicoya.—Estamos espera, esperando! A principio del mes de agosto, le remitimos a Ud. el estado de su cuenta. Hay un saldillo a nuestro favor. Verdad que sí? Bueno. Y cuándo?

§ A "Kurupachín"—Así como suena—Donde demonios vive Ud.? Recibimos su panfleto. No sea bárbaro! Quiere Ud. que

nos metan a chirona; que nos trituren a palos? Gracias. Busque otro!

§ A Kokoro, San José —Prometió Ud. una serie de cartas para "El Pacifico" y se queda a medio palo, que es como dejarnos enjuagados y sin beber. Reanude sus labores, amigo Kokoro.

§ A Telegrafista, El Roble—Don U. Guevara C. se queja; diz que recibe irregularmente "El Pacifico", y sepa Ud. señor nuestro, que lo despachamos de aquí con puntualidad matemática. Le encarecemos averiguar el motivo de la irregularidad. Y perdone la mala letra.

Municipalidad de Esparta

SESION XVII ordinaria de la Municipalidad de Esparta a las siete de la noche del tres de setiembre de mil novecientos catorce, con asistencia de los Regidores don Manuel Cano, don Anibal Figueroa y don José Acuña Monje, bajo la presidencia del primero.

(Continúa.)

Art. 5º

Se presentó el señor José León Mora reclamando cuatro días de trabajo en la reparación de un caño en calidad de reconocimiento por la pérdida que tuvo al hacer ese trabajo, se acuerda mandar pagar a dicho señor Mora la mitad o sean dos días de trabajo a razón de cuatro colones cada día.

Art. VI

Solicita el señor Agustín Alfaro Segura una paja de agua al lado Oeste de la plaza de la Estación. Se comisiona al señor Jefe Político para que informe de esta solicitud.

Art. VII

Vistas las diligencias instruidas por el señor Jefe Político en acatamiento a lo dispuesto por el señor Ministro de Gobernación en providencia dictada por aquella superioridad el trece de julio del año en

curso por la cual se declaró nulo lo actuado en el expediente que concierne con el remate del puesto de licores número dos discutido por los señores Fernando y José Chan y Luis Figueroa.

Resultando:

Que repuesta esa información con audiencia de ambas partes, los testigos del señor Luis Figueroa declaran: Nicomedes Xatruch Molina, Rafael Montero Fernández, Rafael Quirós Mora, Miguel Angel López, Ricardo Calvo Arancivia, Pío Quirós, Rafael Wanjon Chan, todos están de acuerdo y así lo atestiguan, que el señor Fernando Chan no se encontró en el lugar del remate en el momento mismo en que el del puesto número dos tuvo lugar. Que todos están contestes en que José Chan fué quien optó en su propio nombre por el puesto de licor después de rematado formalmente en el señor Luis Figueroa como mejor postor y que no hizo la solicitud en nombre ni con poder de Fernando Chan dueño del puesto, sino en su propio nombre. Que el testigo Rafael Wanjon Chan y Pío Quirós de Nacionalidad china, dicen en su declaración, que Fernando Chan (en el dígito estuvo en el remate antes y después de la subasta del puesto número dos pero no en ese momento mismo porque se retiró y vino de nuevo lo que coincide con lo (declarado) digo que declaran los otros testigos.

(Continuará.)



EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.

Anúnciese y suscríbese a EL PACIFICO

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y enombrados vapores PASTORIS, TENADORE y C.A. LAMARIS, llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También ll varán carga para Europa, vía New York

Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con esca a en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde resida.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y CO.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23 PRECIOS FIJOS

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eureka." Julio 23

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & Cº

O. — O. — O.

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzamas de todas clases y precios. Cintas y terciopelos — todos colores — gisa — caimires negros de superior calidad — driles — ceras para camisas — último estilo — medias para niños — todos los números — medias para hombre desde 25 centímetros el pie — corbatas para caballero muy buen surtido — géneros para hábit — botones de fantasia — chalecos y chalinan de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas y bajas en compras al contado.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso a los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. SATEVIA

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.